

« Comme ils sont beaux sur les montagnes, les pas du messager qui annonce la paix ! Éclatez en cri de joie ! » Ce sont les mots du prophète Isaïe, qui résonnent ce matin pour nous réveiller et nous éveiller à la joie. Noël est une fête de l'émerveillement inouï.

Dans la nuit, des bergers veillaient sur leurs troupeaux et l'ange du Seigneur leur a annoncé « une bonne nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le peuple ». Et on a entendu résonner dans le ciel de Bethléem le chant des anges que nous connaissons bien et que nous chantons aussi, et qui ne cesse de résonner : « Gloire à Dieu au plus haut des cieux ! Et paix sur la terre aux hommes, car Dieu les aime ! »

Ciel et terre en cette nuit et aujourd'hui se rejoignent. Et toutes nos connaissances sur Dieu sont bouleversées. Nous avons parfois imaginé Dieu lointain, et il nous est dit qu'il est tout proche et fragile comme un enfant né dans la nuit de Bethléem, la joie des pauvres, celle des bergers, veilleurs dans la nuit. Et nous sommes tous de ces veilleurs de la nuit, guetteurs de la venue de Dieu. Et cette nouvelle saisit nos vies, car notre monde attend cette paix.

Dieu aime notre humanité, et il l'épouse. Nous venons d'entendre les mots de saint Jean : « Le Verbe s'est fait chair, et il a habité parmi nous ». Saint Jean dit même : « il a planté sa tente (c'est le mot grec qu'il utilise) au milieu de nous. » Il se révèle, lui qui était au commencement, Dieu avec nous, Emmanuel, Dieu à nos côtés pour toujours.

C'est toute notre vie qui en est bouleversée : notre vie en famille aussi bien que toutes nos solitudes, nos inquiétudes aussi bien que nos joies, nos projets et nos rêves, nos travaux, nos désirs d'aimer... habités par la présence toute proche de Dieu, Dieu parmi nous !

Saint Irénée de Lyon, au 2^{ème} siècle, a cette parole inouïe, qui a été souvent reprise ensuite car elle dit au plus profond le mystère : « Dieu s'est fait homme pour que l'homme devienne Dieu ! » C'est à cette profondeur qu'est le mystère de Noël, qui bouleverse nos vies et qui ouvre l'espérance dans un monde si difficile : « Gloire à Dieu au plus haut des cieux ! Et paix sur la terre aux hommes, car Dieu les aime ! », il est venu demeurer parmi nous, Dieu proche pour toujours.

Ici ou chez nous, ou ailleurs, nous nous attarderons devant des crèches. Que voyons-nous ? La nuit s'est éclairée. Un nouveau-né est là, couché dans une mangeoire. Et placé dans une mangeoire, il est donné aussi pour notre nourriture. Voilà pourquoi, sûrement, nous avons besoin de revenir souvent ici, pour resserrer les liens d'amitié avec ce Dieu tout proche et goûter à cette nourriture qui nous redonne force sur nos chemins quotidiens. La Bonne nouvelle, la joyeuse nouvelle de Noël s'inscrit dans le fil de notre vie.

Car ce que nous voyons dans la crèche, c'est aussi ce qui se passe dans notre propre vie. Nos magnifiques crèches nous rappellent que Dieu vient habiter dans nos vies. Le bois, le plâtre, le tissu de nos crèches, ne sont que des signes. Ils sont magnifiques, comme une image de nos vies, pour nous rappeler que Dieu vient prendre demeure dans notre propre vie. La plus belle crèche est celle de notre cœur, de notre vie. C'est la nouvelle étonnante et bouleversante de Noël : Dieu avec nous, pour toujours !

Joyeux Noël ! Très joyeux Noël ! Partagez cette joie avec tous. Amen !